
作简单的（也可说是原始的）表达，不能从增减中体现经

济活动的客观规律性和资金变化的辩证关 系，因此谈

不上具有科学性。

还有人主张从会计核算与记帐方法的主从关系进

行评价。认为记帐方法应该服从于会计核算的需要，而

不能要会计核算的需要去服从记帐方法。增减 记帐 法

会计科目固定为两类，不能采用共同性的科目。而企业

里，象上下级往来、客户往来等类的经济业务是频繁发

生的，增减记帐法中，把共同性的科目人为地划 分为二

类科目，这不仅把简单的事情弄得复杂化了，而且也是

不符合客观实际情况的。
也有人认为复式记帐的理论，是建立在“每一项经

济活动，必然存在对应双方的相等关系”这一客观事实

上的，所以复式记帐必然有金额相等而又相对应的两个

方面，借贷记帐法就是用“借”、“贷”作为记帐符号来记

录每一项经济活动的对应双方的相等关系，“有借必有

贷，借贷必相等”，就是经济活动客观规律的 具 体反

映。但是增减记帐法中的“增”、“减”，不能代 表每一

项经济活动的对应双方，也不能表达对应双方的相等关

系，不具备作为记帐“符号”的条件，因此，增减记帐法

不符合复式记帐的基本原理。

三、关于记帐方式的规范化和国际化问题

（一）关于规范化方面：有人主张全国统一使用一

种记帐方法，不仅有利于报表的逐级汇总，而且还有利

于财会人员的培训和调遣。不同意这种看法的 同 志认

为，记帐方法与报表的汇总没有必然的联系。记帐方法

的选用，要从实际出发，不能一刀切。如果强制规定一

种记帐方法，会给当前会计工作带来一定的困难。

（二）关于国际化方面：有人认为借贷记帐法的基

本理论就是国际上通用的复式记帐的基本理论，所以，

借贷记帐法具有国际意义。采用借贷记帐法便于国际

间的经济联系。不同意这种意见的同志认为，外贸系统

可以规定采用借贷记帐法，以利国际经济交往外，其他

部门不必强求一律。
关于教材应该怎样对待记帐方法的问题，大多数同

志主张：在《会计原理》教材中，以借贷记帐法为主，

兼介绍其他方法，因为借贷记帐法的理论性较强，弄懂

了借贷记帐法，其他记帐方法也就容易理解。在专业会

计教材中，可以根据专业的特点，采用习惯上使用的记

帐方法。
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白 银公 司小 铁山矿财务科

我公司拥有两个生产系统，（一）铜生产系统，（二）

铅锌生产系统。在1975年以前各厂矿均用借贷记帐法记

帐。后经公司财务领导确定，由1975年起在铅锌生产系

统的厂矿中试行增减记帐法记帐。铜生产系统仍以原借

贷记帐法记帐。采用两种记帐方法，相互比较，取长补

短，为不断研究会计理论和提高会计业务水平而努力。
我矿就是由1975年开始改用以增减记帐法记帐的。试行

四年多来，我们从实践中，体验到两种记帐方法，各有所

长，新老会计人员对两种记帐方法，也各持有不同的看

法。现将我们对两种记帐法在实践中的体会列述如下，

为了便于比较起见，附对照表如下：（见27页）

从对照表中看到：（ 4）编制记帐凭单时，用增减法

与用借贷法在理解上，就显然有不同之处。例如将工资

40，000元，分配生产费用中39，000元，分配专用基金中

1，000元时，分录如下：

（1）用增减法

增：生产费用39，000元  减：工资40，000元

减：专用基金-福利基金

1，000元

（ 2）用借贷法

借：生产费用39，000元  贷：工资40，000元
借：专用基金1，000元

上例用两种方法制出的会计分录、从形式上看，增

减法是：一增两减。借贷法是：一贷两借。但用金额来

对照时，显然理解上就不同了。尤其我们在学习算术运

算法则中，有一个同号相加的概念。看借贷法的分录是：

借方：39，000元+ 1，000元= 40，000元。贷方也是40，000

元，借贷双方相平，易于理解。但增减法的分录同样以

算术运算概念去理解就对不上帐了。看增方是 39，000

元，减方则是 41，000元。增减双方数字不符，易于迷

惑。故用增减法的会计人员，必须熟记增减记帐法的法

则，帐户要分类，生产费用与工资是同类科目，要有增有

减。专用基金与工资是不同类科目，要同减同增。

中
国
财
政
杂
志
社



“增减”与 “借贷”记帐法比较表 在上面对照表中（5）科目汇总平帐时，两种记帐

法相比较，则显出用增减法计算比较多费时间和多列行

次。举例如下：

1.国家拨给企业流动资金10，000元，转入企业开

户银行。
2.以现金20元购入零星材料。
3.购入材料5，000元，货款未付。
4.由银行提现金8，000元。

5.以现金8，000元支付工资。
6.工资8，000元分配生产费用中7，500元，专用基

金中500元。科目汇总表如下：

我们认为，这两种记帐方法都正在广泛地使用中。

究竟用那种记帐法为好？应本着百花齐放，百家争鸣的

方针，不要强求一致。两种记帐法都各有所长，应该沿

着各自的特点继续深入地研究下去，使我国的会 计学

术有更高的发展。
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纠 正 此 习

我们在财务互审中，常常发现有的购货发票，由于售货单位的会计或者营业

员工作马虎，带来一些问题，使我们很为难。如货物名称字迹潦草，无法辨认；

金额数目大小写不一致；有 的大写数目中夹杂着小写数码；还有的在金额栏内，

不按规定的数位填写，而任意乱写。如此种种，造成不少差错。切望有关同志注

意纠正此习，以利工作。（大丰县三渣公社竹元大队盛文林、沈希元、沈九江）
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